

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1.50  
En el resto de España, trimestre, id., 5.00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
NO SE VENDEN NUMEROS SUELTOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
En la primera plana y gacetas, línea, 0.20  
En cuarta plana, id., 0.12  
Comunicados, id., 0.25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahón, miércoles, 13 de Setiembre de 1882.

N.º 364.

## LAS ELECCIONES

Publicada ya la ley provincial y señalados por la real orden del 2 del corriente los plazos para la formación y rectificación de las listas electorales, deben nuestros amigos prepararse ya á la lucha, interviniendo en todas las operaciones del censo para que ninguno quede excluido de las listas, y todos puedan ejercitar su derecho en los comicios.

Las elecciones de diputados provinciales tienen una grandísima importancia, porque esas corporaciones influyen de notable manera en la vida administrativa y económica del país y aún en los organismos políticos, é importa mucho que procuremos llevar á ellas el mayor número posible de diputados para influir en las decisiones de esos cuerpos.

El retraimiento, además de perjudicial, es imposible para los demócratas después de haber acudido á los comicios en elecciones pasadas con leyes más restrictivas que la provincial votada últimamente por las Cortes. Debemos luchar en todas partes, presentar candidatos en todos los distritos, estimular á nuestros amigos para que no se pierda un solo voto, y velar constantemente por la pureza del sufragio denunciando cuantos abusos cometan los candidatos ministeriales ó los agentes del gobierno.

Para esto los comités democráticos deben constituirse en comisiones electorales, á fin de activar los trabajos y servir de escudo al derecho de los demócratas, así como de protesta viva y permanente contra toda coacción que tienda á desvirtuar el voto público.

Y sería de altísima conveniencia que esas comisiones electorales estuvieran constituidas por individuos de los comités de los distintos grupos de la democracia, y así serían más eficaces sus trabajos y estaría mejor garantido el derecho de los electores.

Por otra parte, una coalición electoral de los elementos democráticos podía darnos un triunfo completo en muchas provincias, y en todas ellas nos permitiría una grandísima influencia para intervenir en la vida pública.

Toda vez que los demócratas, desde los más conservadores hasta los más avanzados, nos hallamos conformes en ir á la lucha, y son ya muy pocos los que opinan por el retraimiento, nada perderíamos y si ganáramos mucho con pactar alianzas que nos permitieran sacar triunfantes mayor número de diputados provinciales.

Y desde luego insistimos en la fórmula que tuvimos el gusto de proponer hace algunos días. Donde los elementos posibilistas preponderen, todos los demás demócratas deben votar al candidato posibilista; donde los demócratas progresistas tengamos más fuerza, el candidato de la democracia debe ser el nuestro, y todos, desde los posibilistas hasta los federales, le darían su voto; y lo mismo en aquellos distritos en donde estuvieran en mayoría los federales ó cualquiera otro de los matices de la democracia.

Si esto se hiciera, la mitad de las diputaciones provinciales serían nuestras, y tendríamos la clave para luchar con éxito en las elecciones de diputados á Cortes y senadores y en las de concejales.

Piensen los demócratas en ello, y de cualquier manera, ora se pacten alianzas, ora acuerde cada grupo ir solo á la lucha, nuestro deber es prepararnos para que no nos suceda lo que en pasadas elecciones.

(La Prensa Moderna.)

## CRÓNICA EXTRANJERA

### La actitud de Europa, segun el corresponsal del «Times»

Créese en París, dice dicho corresponsal, que el príncipe de Bismarck ha sufrido un fracaso en la cuestión egipcia, que Austria ha participado de este fracaso, y que, por su parte, Rusia se dispone á que se resuelva de un modo definitivo, y en su conjunto, la cuestión de Oriente. Todo esto es un error. Ni el príncipe de Bismarck ha sufrido semejante fracaso, ni Rusia se propone precipitar la cuestión de Oriente; en otra cosa es en lo que Rusia piensa.

Durante el curso del Congreso de Berlín, repitió el canciller alemán multitud de veces: «Inglaterra piensa apoderarse de Egipto, y Francia de Túnez, por lo cual estas dos naciones no deberían cuidarse de lo que pudiera pasar en Constantinopla, sino dejar á Turquía y Rusia que se entiendan ellas solas».

Es evidente que el canciller alemán, al expresarse así, pensaba en una indemnización para las dos potencias occidentales; para Inglaterra, con el fin de que le dejase el campo libre en Oriente, y para Francia, porque, según una frase del mismo príncipe, «es conveniente satisfacer á la nación francesa para no ennegrecer su humor».

Pero como en aquella misma época meditaba el canciller alemán una alianza con Austria, era en provecho de ésta, y no de Rusia, por lo que deseaba el campo libre en Oriente. De la misma manera piensa ahora, y esto se sabe bien en Francia. Hoy, como antes, no se cuida de Túnez ni de Egipto; el canal le es indiferente, y si en esta cuestión se interesa algo, es porque espera el momento en que Austria, después de apoderarse de Salónica, se hallará seriamente interesada en el canal de Suez.

Hay, pues, un error en suponer que el príncipe de Bismarck ponga mucho empeño en discutir las condiciones inglesas: ni Alemania ni Austria se opondrán á un protectorado exclusivo de Inglaterra.

Por lo que toca á Rusia, no piensa en resolver por el pronto la cuestión de Oriente: al contrario, lo que trata es de impedir que esta cuestión se ponga sobre el tapete. Rusia sabe muy bien que la solución de esta cuestión no sería hoy favorable para ella; y procura por todos los medios aplazarla.

Los armamentos de Rusia no significan más que medidas de precaución, tomadas con el objeto de afirmar la paz de Europa.

En los asuntos de Egipto, y sobre

todo en lo que concierne al canal de Suez, Rusia más que ninguna otra potencia desea que Inglaterra llegue á una inteligencia con Turquía, porque esto evitará toda intervención por parte de Europa y aplazará la cuestión de Oriente.

Así es que ni Alemania, ni Austria, ni Rusia se opondrán á la supremacía inglesa en Egipto. Pero no acontecerá lo mismo á Francia, á quien no puede satisfacer el verse privada de influir en el futuro del canal de Suez. No son estos, ciertamente, los propósitos de Inglaterra, y sería inútil por hoy abrir discusión sobre el asunto; me basta hacer constar: 1.º, que Francia se equivoca al contar con el apoyo de una parte de Europa, cuando se trate de arreglar definitivamente la cuestión del canal, y 2.º, que Inglaterra no ha de prestar demasiada atención á la polémica que dicha cuestión ha provocado en la prensa francesa, porque esta polémica no es la expresión de sentimientos hostiles á Inglaterra, sino la consecuencia de preocupaciones nacionales que no carecen de cierta dosis de exageración.

### Las operaciones.

En la prevision de que un cuerpo de ejército inglés, partiendo del canal marítimo por el punto en que corta á este el camino de la Siria, pudiese penetrar en el interior de Egipto, Arabi está levantando un nuevo campo atrincherado en Salieh, al Noroeste de Ismailia, y en comunicación con los ferrocarriles de Mansourah y Zagazig.

Por la parte del canal de agua dulce continúan las tropas en las mismas posiciones ya conocidas, y construyéndose defensas á toda prisa, tanto por los egipcios como por los ingleses.

También enfrente de Alejandria trabajan con actividad los beduinos en la construcción de nuevas trincheras más próximas á la plaza.

No se espera ningun ataque ni movimiento importante hasta que el general Wolseley haya recibido todo el material de guerra que considera necesario para continuar las operaciones.

De Ismailia dicen á la France que el sábado último pudo llegar la vista de Tel-el-kebir, dando un gran rodeo, un reconocimiento mandado por el mayor Mac-Donald y compuesto sólo de doce ginetes de Bengala bien montados. De los informes que dió el mayor Mac-Donald á su vuelta al campamento de Mashama, resulta que el canal y el ferrocarril estaban cortados por formidables fortificaciones egipcias, las cuales se componen de una gran obra principal enlazada con otros tres reductos de menor importancia, prolongados sobre sus flancos por trincheras. El conjunto parecía estar bien armado. En Salieh, al Norte de Kassasin, organiza Arabi una nueva plaza de guerra. Este punto, que amenaza á la vez al Kantara, estacion del canal de Suez, y las comunicaciones del ejército inglés que se dirigen sobre El-kebir, está enlazado al sistema de los ferrocarriles egipcios. De Salieh hace Arabi avanzar reconocimientos por los beduinos hasta las puertas de Ismailia. Todas las noches hay alarmas

en la línea inglesa y los soldados están sumamente fatigados.

En virtud de decision del gobierno inglés, el consul general de la Gran Bretaña en Alejandria, M. Malet, gozará, en sus relaciones con las autoridades militares inglesas, de los derechos y prerogativas inherentes al cargo de ministro plenipotenciario.

Ha llegado á Alejandria el nuevo agente diplomático de Rusia Sr. Solabud, el cual fué recibido en audiencia por el khedive. Un despacho anuncia que este último salia el lunes para Ismailia; pero no hemos visto ahora confirmada esta noticia.

No se advertía movimiento alguno en la direccion de Ramleh, y se creia que la actividad desplegada por el enemigo en construir trincheras, tuviera por objeto hacer posible la defensa de sus posiciones con una fuerza poco numerosa.

Las noticias del Cairo recibidas en Alejandria en el palacio del khedive, señalaban una gran ansiedad en la primera de dichas ciudades, por el temor de que el prefecto de policia no pudiera mantener el orden, á pesar de sus poderosos esfuerzos.

Los europeos que permanecian todavía en El Cairo, eran objeto de las amenazas del pueblo, y temian por sus vidas y haciendas.

### Francia y Madagascar

Una correspondencia de la Reunion comunica las siguientes noticias:

«Los buques *Forfait*, *Bruat*, *Nievre*, *Pique* y *Vaudreuil*, á las órdenes del comandante Le Timbre, se hallan actualmente en observación á la vista de Tamatave, y han embargado el único barco de guerra malgacho, el *Antananarico*, que habia conducido tropas hovas á diferentes puntos de la costa, enfrente de la isla francesa de Nos-si-Bé.

Se dice que el gobierno francés ha enviado órdenes para ocupar militarmente á Tamatave, y lo cierto es que los marinos franceses han desembarcado en algunos puntos de Madagascar, y se han llevado las banderas hovas de los puertos militares que la reina Ranavalona-Manjaka habia hecho establecer.

El comandante Le Timbre ha ejercido además una vigilancia activa durante el desembarco del cargamento del buque americano *Allen*, que llevaba á su bordo armas y municiones de guerra, destinadas al gobierno hova. El consul de los Estados Unidos se ha comprometido á no desembarcar aquellas municiones, sin advertir al jefe francés: que ha tomado todas sus medidas para apoderarse de ellas en el momento en que sean entregadas, á fin de evitar cualquiera dificultad con el gobierno americano.

### Agitaciones en Siria

La agitación en Siria es indudablemente respetable, por más que se empeñen en desmentirlo las autoridades turcas. Por distintos conductos se reciben noticias señalando en diversos puntos la tirantez que existe entre turcos y cristianos.

Una correspondencia dice que en Alepestalló una colisión hace doce días. Djenil-bajá, comandante de un cuerpo de ejército, salió para dicho

punto con objeto de restablecer el orden.

De Damas anuncian que, en vista de los peligros que ofrecía la agitación musulmana, Abd-el-Kader había suspendido la peregrinación a la Meca, que tenía proyectado realizar en estos días.

De Viena le dicen al *Daily Telegraph*, que el representante de Rusia en Constantinopla ha recibido orden de apoyar las gestiones de Francia en el sentido de que se adopten medidas para proteger a los cristianos de Siria.

La presencia de algunos buques de guerra en Beyruth contiene mucho los impulsos de los musulmanes; pero no por eso deja de ser crítica la situación. Hay, por lo pronto, el mal precedente de que las autoridades castigan muy ligeramente a los agitadores, imponiéndoles cuando más veinticuatro horas de arresto.

## CRONICA NACIONAL

De *El Liberal*:

Las afirmaciones monárquicas hasta cierto punto de *El Imparcial*, inspiran a *El Progreso* estas líneas:

«Todavía hay gente crédula, regocijémonos!

Pensar que *El Imparcial* se deje arrastrar por el general Serrano, es creer firmemente que nuestro apreciable colega ha olvidado que los demócratas monárquicos se van dejando la lana entre las zarzas.

O si no lo ha olvidado es que recoje la lana que las espinas se llevaron.»

Ya hace tiempo que *El Imparcial*, volvió a recoger la lana monárquica que había dejado en las zarzas republicanas. Pero cree el diario de la plaza de Matute que el público es tonto u olvidadizo; y ayer tiene el tupé de decir que al venir la restauración, fiel a sus principios, los ha mantenido en toda su integridad.

Ni eso es verdad ni hay nadie que lo crea.

En la junta republicana celebrada en casa del señor Figueroa, *El Imparcial* firmó con los demás republicanos, separándose en esta del señor Moret que se abstuvo.

Y un año después, esto es en 1878, como hubiera en algunos dudas acerca de si *El Imparcial* seguía la tendencia republicana del partido democrático-progresista, el diario del señor Gasset escribió airado un suelto que, por lo mal escrito parecía de la mas alta autenticidad en la casa y en el cual, aludiendo a los señores Ruiz Zorrilla y Martos, exclamaba:

«Con quién vengo, vengo!»

Eso era entonces.

Ahora... ¡con quién se vá, se vá!

Siempre que el que se vaya, gane.

Podrá ser que el gobierno inglés no lleve a cabo el propósito, que le atribuyó el telegrafo de establecer en Gibraltar el depósito de enfermos y heridos del ejército expedicionario a Egipto; pues, como dijo el *Gibraltar Guardian* al calificar de absurdo el rumor, estaban más a mano para este fin Malta y Chipre; pero en Malta y Chipre se ha declarado el cólera. ¿Vendrán, pues, a Gibraltar los enfermos y heridos del ejército inglés?

Hoy mismo nos escribe un suscriptor que en breve llegará a Gibraltar un regimiento procedente de Bombay a relevar a otro que marchó al teatro de la guerra, y es el caso que las procedencias de Asia, especialmente de la India, deben ser consideradas, si no como sucias, al menos como sospechosas. ¿Esperará el Gobierno español a que en Gibraltar ocurran casos de cólera para decretar la incomunicación? ¿Sería tarde entonces? Hé aquí dos preguntas que sin prejuzgar el asunto, se nos ocurren.

Una declaración del príncipe Bismarck:

«Para España no hay mas tabla de salvación que sus actuales instituciones.»

El general Martínez Campos, calándose el casco a la prusiana: ¡Gracias, chico!

Se había dicho que la irregularidad de San Fernando ascendía a diez y seis mil duros.

Tranquileémonos. Según noticias de *La Epoca*, pasa de un millón de reales.

Esto ensancha el pecho y refresca el ánimo...

Una persona decente no debe ser nunca mezquina ni de espíritu apocado.

Con un millón ya hay para empezar.

Hemos recibido el primer número del diario carlista *El Cabecilla*.

Lo mas suave que dice contra los que permanecen adictos al señor Nocedal, es llamar a uno de ellos *Morro-partido*.

Si a este sujeto se le «partió el morro»,—perdonen nuestros lectores que hablemos en cabecilla—en alguna trinchera del Norte ó en alguna montaña de Cataluña, no hay duda que puede estar satisfecho del pago que le dan sus cofrades.

A bien que estos tambien pueden estar entusiasmados con *El Siglo Futuro*, a cuyo inspirador llama el nuevo papel «el más ruin de los aventureros y el más usado de los hombres.»

*El Urumea* de San Sebastian se propone escribir una serie de artículos con este epígrafe: «Debe permitirse actualmente andar descalzos a los niños en las escuelas públicas?» La cuestión, de poca importancia al parecer, la revista y muy grande bajo el aspecto de la salud y aun de la cultura, y ello es lo cierto que en casi todas las villas de Guipúzcoa van descalzos los niños a las escuelas, como van tambien sus padres generalmente, y eso en país tan húmedo y lluvioso. Para el articulista, sin embargo, es más cuestión de civilización que de salud; el calzado es hijo de la primera, nada más frío que la Siberia, y sus habitantes llevan el pie desnudo.

Entre conservadores.

*La Epoca* y *El Estandarte* se han trabado de palabras sobre quién contribuyó mas ó menos a la restauración.

*El Estandarte* concede que fue un acto de arrojo digno de loa el llevado a cabo por el general Martínez Campos, pero «que hubiera podido quedar reducido a una simple calaverada, si el general duque de la Torre hubiera antepuesto su amor propio a su patriotismo, y no hubiera sacrificado el primero en aras del segundo.»

*La Epoca* trata de probar, por medio de varias citas que aduce, que en los últimos días de 1874, el gobierno que a la sazón regia los destinos del país y el general en jefe del ejército del Norte, obedecieron contra su voluntad, a la fuerza de las circunstancias, porque su voluntad se dió a conocer de una manera bien clara por una serie de actos, de que el señor Sagasta ha tenido la buena fé de no renegar después.

Y en estas y otras disquisiciones gastan el tiempo los amigos del señor Cánovas del Castillo.

Cuando no tuviera otro mérito lo que estos días se habla del duque de la Torre, tendría el de haber metido cizaña entre los canovistas.

*El Estandarte*, por deprimir al general Martínez Campos, ensalza al duque de la Torre.

*La Epoca*, por deprimir al duque

de la Torre, ensalza al general Martínez Campos.

Y es que hay conservadores de dos castas...

Unos gustan de holgarse a la sombra de los algarrobos. Otros se complacen en pasar y traspasar por ciertos puentes.

De *La Gaceta de Cataluña*:

El ministro de Marina, el inclito Pavia y Pavia hizo días atrás un viaje en carrito, y un periódico de provincias le endilga los siguientes versos.

Toda la prensa de Madrid los inserta y han producido grandísimo efecto.

Tan grande es la popularidad de que goza el famoso emulo de Churruga y de Gravina.

Hé aquí los mencionados versos:

«De Suances a Santillana, teniendo a la mar «medrana»

porque el cielo estaba «gris», el fué Pavia una mañana

en un carro del país.

La fama con su bocina lo ha propagado indiscreta

¡Ay qué cosa tan divina!

¡El ministro de Marina a bordo de una carreta!

Un hombre de tales bríos,

que prefiere ir por los barroes a ir por los mares bravios,

¿qué ha de aumentar los navios? ¡Nos aumentará los carros!

El telegrafo nos ha transmitido la siguiente noticia:

«Al objeto de evitar tentativas de asesinato por medio del correo, se prohibirá a los particulares la remisión de paquetes por las estafetas.»

Con todo y ser los fusionistas quienes mandan, nos parece falsa semejante disposición.

A este paso deberían suprimirse los telegrafos por temor al rayo, los ferrocarriles para evitar choques, los fosforos para prevenir envenenamientos, y los españoles, para guardarnos la vergüenza de ser gobernados por quienes son capaces de dictar semejantes disposiciones.

Se ha dicho que el señor Sagasta estaba resuelto a conceder un indulto general a la prensa; pero estando próximo el alumbramiento de la reina, parece que esta gracia se la reserva Sagasta para celebrar el fausto acontecimiento.

Es esta una prueba de que el actual presidente del Consejo quiere que las gracias se concedan en días determinados y por otras personas que no sean la suya.

Y es extraño, porque para lucir las propias, todos los días le parecen buenos y todas las circunstancias oportunas.

Decididamente el señor Sagasta para clown no tiene precio, así como lo tiene y muy subido para servir al país.

De *La Prensa Moderna*:

Nuestros lectores habrán oído... ¿cómo diremos para no decir barbarizar?... lo que ladran los neos.

¿No? pues oíd:

«...donde hay carlistas no puede haber ladrones.»

Por eso el ideal de los liberales es acabar con los carlistas.»

Cuando un bandido tropieza con un caminante y quiere desbalarlo, echándose la escopeta o el trabuco a la cara, le dice:

«Suelta la bolsa, pícaro ladrón.»

Para los ladrones, los mayores criminales son los guardias civiles.

Todavía se discute sobre la fecha en que se reunirán las Cortes, y un colega la fija para dos ó tres días después de las elecciones provinciales; es decir para el 4 ó 5 de Diciembre.

Nosotros seguimos creyendo que

no se reunirán hasta los últimos días del año; y eso porque no es posible al gobierno aplazar mas la convocatoria; que si pudiera, no habia de convocarlas hasta las kalendas griegas.

Como que mientras están cerradas, tiene el gobierno asegurada la vida.

El señor Sagasta ha renunciado a dar el baile que proyectaba en la Granja.

La razon nos la da *La Correspondencia* en las siguientes líneas:

«...Las circunstancias tan precarias por que atraviesan algunas comarcas por efecto de la pertinaz sequía, influye mucho en el ánimo del señor presidente del Consejo.»

Mucho... pero el decreto abriendo los puertos a los trigos no parece.

El Sr. Sagasta deplora que el pueblo no coma, lo deplora muchísimo, pero le niega el pan.

¡Ah, lógica fusionista!

La actitud de Sagasta es conmovedora: cualquiera al verlo creería que se hallaba en presencia de un funambulo excéntrico que practica sus mas arriesgados ejercicios a grande altura y sin red que proteja su caída. Porque en efecto, la situación en que las circunstancias y la falta de formalidad política han puesto al presidente del Consejo de ministros, no puede ser mas crítica. De una parte la gratitud que debe al centro por haberlo llevado al poder, otorgándole *graciosamente* la tiara de los Papas; y por otra sus antecedentes, sus discursos y el predominio que sobre él ejerce su jefe natural el duque de la Torre, suman un conjunto de fuerzas casi iguales y contrarias, que convierten en Zarandillo al derrotado en Sagunto.

De aquí que mientras algunos afirman que Sagasta al llegar a Madrid se liberalizará echando, como consecuencia, del ministerio al género centralista, otros y no pocos, mantengan que ni hay ni habrá modificación en mucho tiempo aunque pese al duque de la Torre.

¿Cómo terminará esto?

Como las fiestas de Carnestolendas: sin un tiesto sano y el Pelele hecho pedazos.

La retirada de los ingleses a Alejandria y el cólera, son los asuntos que llaman la atención en el exterior... en el interior la actitud del duque de la Torre y los tirones que don Práxedes se da de las barbas, ó la pica que le acomete en las orejas de vez en cuando.

¿Por qué se reconcentran los ingleses? ¿Por qué preocupa el cólera? ¿Por qué alarma el duque? ¿Por que le pica a Sagasta?

Oído: los ingleses aguardan refuerzos, *cuarenta mil* hombres pertrechados con todos los adelantos, modernos, no son nada enfrente de *veinte mil* mal organizados y peor armados.

A Inglaterra en sacandola del agua, le pasa lo que a los peces. Nació para pato ó para trucha, y en vano quiere ser leon ni águila: los palmípedos devoran en las lagunas y son devorados en los montes y en los llanos.

Preocupa el cólera porque sigue en Manila, ha aparecido en Bulacan y en Suez, donde llegan constantemente tropas de la India infestadas, y porque se han declarado sucias las procedencias de Aden, y sujetas a observación las de la costa de Africa.

Alarma la actitud del duque, porque ella limpiará el comedero a los centralistas, y no se lo llenará a varios y diferentes entre otros de los izquierdos.

Y por último, le pica a Sagasta porque se rasca, ó se rasca porque le pica, que el orden de los factores no altera el producto.

Pero no es lo raro que le pique ni

que se rasque, sino que picándole en la presidencia se rasca en el país, introduciendo sus crispados dedos en las barbas, fiel representación de las selvas vírgenes del Africa.

Y nada más, hasta que llegue la hora de espantar las moscas y los moscardones.

Suponen los neos que los liberales andamos de mal humor porque Leon XIII ha recibido a Carlos VII (¿?) y le echó la bendición papal con todas sus consecuencias. No lo crean, ustedes, señores neos: eso en vez de producirnos disgusto, nos complace en grado heroico: pues ello es una prueba fehaciente de que se puede alcanzar el perdón de los crímenes mas odiosos, tales como el incesto, el asesinato, los robos simulados, etc. etc., por mas que nosotros, y en buen hora lo digamos, no necesitamos acudir a nadie para limpiar de polilla el rincón de la conciencia.

El crimen no mancha nuestras manos: por eso no vamos a Roma.

Variaciones sobre el mismo tema. Co que D. Carlos no quiere ser en presencia del Papa:

«Ni César, ni Luis Felipe».

Lo que D. Dárlas quiere, pero no puede ser, ante el Papá:

«San Fernando ó San Estéban».

Lo que D. Carlos es y aparece, ante el Papa y el mundo.

Un destructor de la patria que tuvo la desgracia de abrigarlo en su seno, un mal esposo, un sanguinario, un pecador hipócrita que tratando de engañar al mundo con mojigaterías, solo seduce a candidas beatas tan impenitentes como él... un rey de guardarropia, un héroe de zarzuela bufa.

Y nada más.

Lo de Andorra se pone mal para España; los franceses se han hecho dueños del Valle, y al obispo español ni aun derecho le queda para mandar que repiquen las campanas.

Pero señor: ¡como crece el prestigio de España, su población y su riqueza bajo el yugo paternal de los fusionistas!

La historia de estos tiempos habrá que escribirla con un carbón sobre papel de estraza.

Y aun nos parece que saldrá favorecida.

## MAHON

Debiendo darse principio por la Comisión Inspectorá del Censo electoral, á la rectificación de las listas que han de servir para la próxima elección de diputados provinciales, creemos útil recordar á nuestros correligionarios, procuren enterarse de las disposiciones de la nueva Ley Provincial, relativas á los que tienen derecho á ser incluidos en el censo, cuyas disposiciones son las contenidas en la circular de 2 del actual, desde el párrafo 6.º al 9.º ambas inclusive. Segun ellos deben agregarse á las listas actuales:

1.º Los nombres de todos los españoles mayores de edad, domiciliados en el distrito municipal, que sepan leer y escribir.

2.º Los de los contribuyentes por inmuebles, cultivo y ganadería, que figuren en el repartimiento de este año y del anterior, y

los que lo sean por contribucion de subsidio, industrial y de comercio, comprendidos en la matrícula de este año y en la de los dos anteriores, siéndolo igualmente los contribuyentes por cualquiera de los dos conceptos espresados fuera del distrito municipal de su domicilio, siempre que por algun documento oficial conste esta circunstancia.

Y 3.º Todos los licenciados del Ejército ó de la Marina con licencia limpia de toda nota desfavorable.

Apesar de haberse anunciado la suspension del pago de la contribucion sobre territorial é industrial, se abrirá mañana su cobro, como teníamos antes dicho.

El acuerdo de la suspension fue tomado por creer que no se encontraban los recibos de la misma en esta ciudad, pero á última hora de ayer, recibió la Delegacion un paquete que los contenia. El gozo en un pozo.

Desde ayer tarde corre con insistencia en esta ciudad, que en el vapor correo se recibieron varias cesantías. No conocemos el fundamento de la noticia referida, y solo damos traslado de ella á nuestros lectores sin ninguna clase de comentarios.

Continúan cumpliéndose las profecías de «El Bien Público».

Segun «El Diario de Ciudadela» recibido ayer, el Ayuntamiento de aquella ciudad ha resuelto presentar unánime su dimision al Sr. Gobernador de la provincia.

Después de aplaudir dicho colega tal resolución y de mentar los atropellos de que ha sido víctima el citado Ayuntamiento por un Comisionado de apremios, añade que el rendimiento que darán los consumos, apenas bastará, con el recargo municipal, á cubrir la cantidad que se exige para el Tesoro.

¿Qué t. a. l. tal? ¿Somos ó no felices con la paternal administración del Sr. Camacho?

Y vaya otro cacho de felicidad.

Para mañana á las 12 y media de la misma está convocado el Ayuntamiento de esta ciudad, para tratar de la comision de apremio contra la Corporacion por completo cupo de consumos, á cuyo efecto queda convocado el ejecutor D. Bartolomé Coll.

Y habrá aún quien se atreva á dudar que estamos en el mejor de los mundos posibles?

No es verdad Vd. Sr. «Bien Público»?

En la sesion extraordinaria celebrada hoy por el Ayuntamiento,

han sido nombrados vocales de la Comision Inspectorá del censo electoral para diputades provinciales, D. Juan Sturla Saura, D. Pedro Sintés Olives, D. Jorge Pons Sintés y D. Juan Gahona Orfila, los cuales quedan convocados para el dia de mañana á las 10 al objeto de constituirse dicha comision y proceder desde luego á los trabajos de rectificación de listas.

Con el vapor-correo «Menorca» ha salido esta tarde para Palma la real compañía Zanardelly.

Tenemos el gusto de participar al público que dentro breves dias se abrirá en esta ciudad y en la calle de Deyá n.º 5 la «Gran Chocolateria moderna» á cargo de nuestro querido amigo D. Juan R. Monjo Andreu.

Dada la competencia del señor Monjo en la fabricacion del artículo anunciado, como lo demostró durante el largo tiempo que estuvo al frente de la Confitería de la Real Casa, creemos que su nuevo establecimiento ha de ser dentro pocos dias uno de los mas favorecidos de esta ciudad.

Desde ayer el cielo se presenta encapotado cayendo á intervalos ligeras lluvias que han refrescado bastante la temperatura.

El retraso con que recibimos las noticias telegráficas que nos comunica nuestro corresponsal de Madrid, nos induce á creer que aun deben continuar los temporales en la península, ó que aun no deben haberse recompuesto los desperfectos causados por los mismos en las vías de comunicacion.

A las 12 de esta mañana ha salido para Argel el vapor «Nuevo Mahonés» con los pasajeros siguientes:

D. Juan Alberti, esposa y dos hijos, María Quadrado, Jaime Timoner y una hija, Mateo Marqués y esposa, Ana Anglada, Cristobal Carreras y esposa, Francisco Pons, Catalina Beltran y una nieta, Agueda Bagur, Pedro Sintés, Agueda Pons, Guillermo Castell, Antonio Quintana y un hijo, Francisco Sintés y esposa, Catalina Olives, Gabriel Pons, Jaime Pallicer, Miguel Villalonga y una hija, Lorenzo Orfila, Pedro Truyol, Lorenzo Villalonga, Antonio Sintés, Mariauo Gil, Benito Sintés, Miguel Eshert, Gabriel Pons, Miguel Olives, Antonio Triay, Francisco Mascaró, Pedro Sintés, Lorenzo Riera, Juan Orfila, Bartolomé Maspoeh, Juana Carreras, Vicente Torres, Leonor Tudury, Francisco Pons y una hija, Vicente Tudury, Juan Pons, José Sintés, Antonio Pons, María Garcia, Pedro Castell, Jaime Bonafé.

Pasajeros salidos hoy en el vapor-correo Menorca.

D. Gabriel Alberty, Fernando Rodriguez, Mr. Zanardelli, esposa é hija, Marcel Onrey, José Miradal, Miguel Perera, Francisco Martorell, Juan Bonet, Ignacio Forteza, Antonio Lopez, José Gutierrez, Ramon Lopez, Pedro Guarro, Ana Salgado, Inés Rado, Josefa Miró, Dos guardias civiles y un preso, Gaspar Sampol, Bar-

tolomé Meliá, Juan Lopez, Miguel Cardell, Bartolomé Sampol.

## BOLSA DE MADRID

Ayer 12 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior..	29'250
Id. Exterior ..	00'000
2 por 100 amortizable ..	00'000
Subvenciones ferrocarriles ..	58'400
Billetes hipotecarios de Cuba ..	101'250

## BOLSA DE BARCELONA

Ayer 12 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior..	29'225
Subvenciones ferrocarriles ..	58'000
Billetes hipotecarios de Cuba ..	101'400
Banco Hispano Colonial ..	100'750
Acciones ferrocarril Francia ..	131'000
Id. Norte ..	128'500
Id. Alicante ..	113'250
Id. Orense ..	46'125
Id. Crédito Mercantil ..	00'000
Id. Fomento de Barcelona ..	00'000
Obligaciones Francia ..	65'750
Id. Orense ..	51'500

## Crónica religiosa.

### SANTO DE HOY

San Amado, abad y San Eulogio, obispo.

### CULTOS

Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Nra. Sra. del Refugio, en las Concepcionistas.

### SANTO DE MAÑANA

La Exaltacion de la Santa Cruz.

## AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 39 m. de la M.—Pónese á las 6 h. 13 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 5 h. 55 m. de la M.—Pónese á las 6 h. 00 m. de la T.

## Crónica marítima.

### Buques despachados

Dia 13.—Para Palma vapor-correo Menorca, cap. D. Miguel Tudury, con 10 trip., efectos y al correspondencia.

Para Argel vapor Nuevo Mahonés, cap. don José Pons, con 22 trip., 55 pas. y efectos.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 12.

El dia veinte y cinco del corriente regresará á Madrid la Real familia.

Créese que el Sr. Navarro y Rodrigo se mostrará contrario al Sr. Sagasta en la próxima legislatura.

Ha fallecido el conocido republicano D. Salvador Saulate á consecuencia de un ataque de caracter congestivo.

Trátase de establecerse un cable directo entre la Península y las Antillas.

Madrid, 13.

Dícese que el Sr. Gonzalez Fiori no se unirá á los constitucionales disidentes, reconociendo como hasta aquí la jefatura única del Sr. Sagasta.

Se ha desmentido oficialmente que el cólera se haya presentado en punto alguno del Mar Rojo.

El entierro del conocido demócrata Sr. Saulate ha sido lucidísimo.

El general Wolseley concentra todas las fuerzas inglesas, teniendo preparado un plan general de ataque.

Espérase con impaciencia el resultado de esta batalla, que podría ser decisiva.

VARIEDADES

La perra de Livingstone

Un rico comerciante de Bombay llegará dentro de poco á Paris con una compañera de viaje que goza de gran reputación.

Es una perra que lleva el nombre de Mabel, que acompañó á Livingstone en todos sus viajes por el Africa, y que cuando el ilustre viajero murió, fué comprada por el referido comerciante.

Hé aquí una de las hazañas de la perra Mabel.

Hallándose Livingstone en 1870 en los alrededores del lago Nyanza, fué atacado por una tribu de negros. El doctor era muy bravo y nunca tomaba la menor parte en las escaramuzas.

Así, pues, resultó que en lo más fuerte de la pelea recibió en la cabeza un terrible golpe de maza que le dejó tendido en tierra.

Al volver en sí vió á Mabel que se estaba almorzando con gran apetito un hombre del salvaje que había tratado de matar á su dueño, y al cual había estrangulado con toda la fuerza de sus poderosas mandíbulas. Este salvaje era el rey de la tribu y los demás negros echaron á correr en cuanto vieron á su jefe fuera de combate.

Cuando el doctor recobró completamente su sentido, la perra se había ensañado tanto con el enemigo, que

no quedaba de la espalda de la difunta majestad más que un pedazo del hombro derecho.

Origen del paraguas

A propósito de los paraguas que con carácter tan cómico usan los tres maridos burlados que salen en la zarzuela *Bocaccio*, que se representa en los Jardines del Buen Retiro, oímos preguntar si en la época del novelista italiano se usaban ya dichos instrumentos.

Difícil es saber muchas veces el origen de las cosas; pero si nosotros no estamos equivocados, el paraguas es relativamente moderno, puesto que se empezó á usar á mediados del siglo XIII.

Jonás Hanway fué el primero que lo introdujo en Londres. Dicho señor había viajado por la China, y á su vuelta de aquel país se trajo como objeto de curiosidad un paraguas.

Un vez poseedor de dicho instrumento, lo sacó un día lluvioso y lo abrió en medio de la calle.

Apenas había dado algunos paseos, cuando se vió rodeado de multitud de personas que empezaron por admirarse de aquella originalidad, y concluyeron por burlarse de él y atropellarle de una manera lamentable.

El paraguas quedó medio destrozado, pero poco á poco se fué reconociendo su utilidad, la cual ha ido cre-

ciéndolo de tal modo, que hoy hasta los actores italianos lo gastan en el teatro.

La marcha de los caminos de hierro

El tren más rápido de Francia es el expreso de Paris á Burdeos, que recorre 578 kilómetros en nueve horas y media, ó sea 72 kilómetros por hora.

Si en España corrieran los trenes con igual velocidad, se iría de Madrid á Aranjuez en cuarenta y nueve minutos en vez de hora y pico que aho-

ra se tarda; á Sevilla en ocho horas, en lugar de quince que emplea el expreso; á Santander en siete horas en lugar de las veinte que tarda el correo, y un adelanto proporcional se conseguiría en todas las demas líneas.

Hay que tener en cuenta que nunca podría establecerse en España esta velocidad por las grandes pendientes y curvas de los caminos, pero de todos modos podían nuestros trenes recorrer las distancias en menos tiempo.

NOTA de las reses sacrificadas el día 10 en el Matadero público de esta ciudad

Nombre de los cortantes	Propiedades	Bueyes	Vacas	Terneros	Terneras	Cabras	Carneros	Cerdos	Peso Kilógrs.
Miguel Sbert. Id.	Canesía de Barbé Id.	1	1	1	1	1	1	1	157
José Sintés Borrás. Id.	Binia y et nou Est. de Talis Ne Furedada	1	1	1	1	1	1	1	65.50
Jaime Sintés Gomila. Id.	Algendaret	1	1	1	1	1	1	1	16
Miguel Mercadal. Id.	Hto. Binimesó	1	1	1	1	1	1	1	9
Pedro Palliser. Id.	Vl. Llumesanas	1	1	1	1	1	1	1	127
Poncio Jover. Id.	Son Bou Rl. Gornés Argl.	1	1	1	1	1	1	1	15
DIA 11									
Bartolomé Sintés Mir. Id.	Son Vives	1	1	1	1	1	1	1	139
Miguel Mercadal. Id.	Hto. Binimerzot	1	1	1	1	1	1	1	139
Pedro Palliser. Id.	Llumesanas	1	1	1	1	1	1	1	57
José Sintés Borrás. Id.	Hto. Binia y Lucasalden	1	1	1	1	1	1	1	14.50
Poncio Jover. Id.	Musuptá Escola Rl. Gornés Argl.	1	1	1	1	1	1	1	132
		1	3	2	2	4	4	4	732
DIA 12									
Miguel Mercadal. Id.	Hto. Binimerzot	1	1	1	1	1	1	1	84
Pedro Palliser. Id.	Llumesanas	1	1	1	1	1	1	1	148
José Sintés Borrás. Id.	Hto. Binia y Lucasalden	1	1	1	1	1	1	1	127
Poncio Jover. Id.	Musuptá Escola Rl. Gornés Argl.	1	1	1	1	1	1	1	24
		1	2	2	2	4	4	4	137
		1	2	2	2	4	4	4	31
		1	2	2	2	4	4	4	126
		1	2	2	2	4	4	4	677

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm. 25.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca, etc., etc.

Hace saber: que debiendo poner en conocimiento del individuo de la inscripción marítima de esta provincia, Salvador Anglés y Triganza, natural de esta ciudad, hijo de Pedro y de Juana, un asunto de interés que al mismo compete, se hace público por medio de este anuncio para que en hora hábil se presente en esta dependencia al objeto indicado, y de encontrarse ausente lo verificará un individuo de su familia ó persona que pueda indicar su paradero.

Mahon 12 Setiembre de 1882.—Juan Cardona y Netto.

**PILDORAS DE LOURDES**  
PURGANTES  
antibiliosas, depurativas



De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados.  
Se venden á 6 rs. caja en las principales farmacias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

En Mahon, Farmacia de Bofill.  
Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

Dependiente de comercio

ó una ocupacion análoga

La desea un jóven que se halla debidamente impuesto en *Teneduria de Libros*. Informarán *San Jorge, 4*.

Para vender Lo está un piano no vertical para estudio. Informará el Sr. Costabella, profesor de piano.

SE ha perdido un perrito de presa. Se gratificará á la persona que lo presente á su dueño, Esplanada, 15, casa el Valenciano.

Para vender

Lo está el almacén n.º 25 del Andén de Levante de este Puerto. Informará el Notario don Francisco Andreu.

HA llegado á esta el ya muy conocido afinador de pianos, órganos y armoniums D. Heladio Meléndez, con el objeto de pasar aquí algunos días, lo que tiene la satisfacción de anunciar á este respetable público por si alguno desea utilizar sus servicios.

Informarán en la imprenta de este periódico.

Librería Mahonesa

Rebajas de 25 al 50 por ciento segun la importancia del pedido, en los libros existentes en este establecimiento.

Solo hasta el 20 de Setiembre.

LIBRERÍA

CENTRO DE SUSCRICIONES

Y ENCUADERNACION DE GRAN SURTIDO de Devocionarios y Albums de todas clases

Antonio Sintés

23, NUEVA, 23.—MAHON

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA

Esta importante publicacion, sin rival en nuestro idioma, sale á luz los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes, en números de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, y cuando la importancia de los asuntos lo reclama se distribuyen Suplementos, gratis para los Sres. Suscritores.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En provincias: Un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11.

NOTA.—Los Sres. Suscritores á *La Ilustracion Española* tienen el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripcion á cualquiera de las ediciones de *La Moda Elegante*.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA

Periódico especial del bello sexo, indispensable, por su utilidad práctica, en toda casa de familia. Publica siempre los mejores modelos de toda clase de prendas de vestir para Señoras, Señoritas y Niños, y exactísimos patrones para confeccionarlas en casa. Se envía el prospecto y número de muestra, gratis, á las señoras que gusten pedirlos á la Administracion, Carretas, 12, pral., Madrid.

Se admiten suscripciones á ambos periódicos en la Administracion de *EL LIBERAL* y en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.—Mahon.

Gran gimnasio higiénico

ORTOPÉDICO RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

DIRIGIDO POR DON EUSEBIO FERRER

PROFESOR CON TÍTULO EXPEDIDO POR LA EXCMA. DIPUTACION PROVINCIAL DE BARCELONA; PROFESOR QUE HA SIDO DE VARIOS GIMNASIOS Y DE LOS COLEGIOS ARTIGAS, MERCANTIL É IBÉRICO DE DICHA CIUDAD.

Quedan abiertas las clases de gimnasia. Las personas que deseen dedicarse á tan útiles como necesarios ejercicios, pueden dirigirse al Director. Habrá clases independientes para señoritas.

37, Adnóver, 37

Mahon.—Imp. de Bernardo Sabregues.

Buñuelos

A diez y seis céntimos de escudo la libra, y miel superior á 2 rs. vn. id.

Los habrá todos los domingos y días festivos en casa Juana Fortuny, calle San Jorge, 28.

Se advierte que antes habitaba en el núm. 4 de dicha calle; no confundir.

Para vender Lo está la casa n.º 29 de la calle del Bastion, pudiéndola pagar á plazos, conforme convengan con su actual dueño que vive en la misma.